

Escala Crítica/Columna diaria

\*Ante la migración nuevas políticas; retos humanitarios y de seguridad \*En Morena: Ariel Cetina, Evaristo Hernández y la imagen de AMLO

\*Marchan organizaciones campesinas; 30 por ciento menos al campo

Víctor M. Sámano Labastida

LAS REGIONES fronterizas deberán atender cada vez con mayores recursos la presencia de emigrantes. Las noticias de Europa nos advierten la crisis humanitaria, económica y de seguridad en que se pueden convertir las oleadas masivas de refugiados, expatriados y quienes abandonan sus países por motivos económicos.

México tiene dos fronteras terrestres altamente vulnerables. La del norte, con los estados de Baja California, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas. La del sur: Tabasco, Chiapas y Campeche, con Guatemala, y Quintana Roo con Belice.

### VIVIR CON LOS EXTRAÑOS

EN LOS ESTADOS fronterizos tienen que fortalecerse las políticas y acciones para atender la migración. Inclusive es necesario un replanteamiento cultural. Desde hace varios días una situación de emergencia humanitaria se presentó en Mexicali. En el norte, miles de emigrantes procedentes de Haití y de algunos países africanos se encuentran varados en territorio mexicano. Las cifras varían. Algunos medios estiman hasta diez mil o más los haitianos y africanos que buscan pasar hacia Estados Unidos.

Parecería anecdótico, pero es necesario anotarlo: un denominado Frente Nacionalista de México exigió que los emigrantes haitianos sean expulsados de Mexicali y Tijuana. Por el contrario, el Comité Ciudadano en Defensa de los Naturalizados y Afroamericanos, dirigido por Wilner Matelus, pidió al gobierno mexicano ampliar el permiso de estancia a los desterrados.

Se prevé que el más reciente desastre por el paso del huracán sobre Haití y la República Dominicana aumente el número de desplazados. La mayoría intentará llegar a Estados Unidos. Tan sólo en Haití el huracán reciente provocó más de 300 muertes. En esa pequeña isla se vive además una tragedia por la destrucción que se suma a la pobreza histórica de una nación (un 80 por ciento está debajo del umbral de sobrevivencia).

La Secretaría de Gobernación informó que los haitianos que cruzan por México tienen

permisos de tránsito para estar hasta 20 días en el país. Tanto en el caso de los africanos como de los haitianos, el cruce territorial es por Guatemala. La misma ruta que siguen los centroamericanos.

Estados Unidos ha puesto mayores obstáculos al paso de emigrantes, una situación que será problema para los estados fronterizos. Una circunstancia para la que Tabasco debe estar preparado. Y mirar al futuro.

### LA EROSIÓN DE RECURSOS

LA REPÚBLICA Mexicana es considerada como una de las regiones con más abundantes recursos en el mundo. Sin embargo, actualmente vive una nueva crisis por la falta de presupuesto y que ha llevado al gobierno a proponer un recorte que afectaría también al financiamiento del campo. El agro es pieza clave para la estabilidad y el desarrollo social.

En el 2016 los recursos financieros para el campo aumentaron apenas en un 6 por ciento con respecto al año anterior. Pero para el año próximo se tiene previsto disminuirlo en casi un 30 por ciento. Así la dependencia a cargo de José Calzada Roviroso dispondría de 70 mil millones de pesos menos.

El 14 de octubre, agrupaciones de varios estados de la República, entre estos de Tabasco, realizarán una concentración masiva en la Ciudad de México. Exigen que se atienda el problema de la producción agropecuaria y se garantice la seguridad alimentaria. Dos elementos que van juntos.

En México, casi la mitad de la población se dedica a actividades agropecuarias. Los estados con mayor porcentaje de población rural son Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Veracruz y Tabasco. Son estados que durante mucho tiempo fueron también la reserva de alimentos del país.

El recorte presupuestal no sólo afecta a Tabasco por la disminución de la actividad de Pemex y por el aumento del desempleo. También por los menores recursos para el campo, precisamente cuando se busca diversificar la producción para hacer frente a la crisis postpetrolera. Como le decía, tenemos un territorio con enormes riquezas pero una población de unos 30 millones en pobreza alimentaria. Y los alimentos salen del campo.

### ALIANZAS QUE DUELEN

CON LUPA revisan los adversarios de Morena la propaganda que actualmente realiza en Tabasco Ariel Cetina por medio de su agrupación Sociedad en la Acción. En espectaculares y otro tipo de propaganda aparece en un costado superior izquierdo la leyenda "Sociedad en Acción. Ariel Cetina" y ocupa la parte central del diseño las imágenes de Andrés Manuel López Obrador, dirigente nacional, y Adán Augusto López Hernández, dirigente estatal, con el distintivo de Morena.

## MILES DE HAITIANOS EN MEXICALI; LOS DESAFÍOS DE LAS FRONTERAS

Escrito por Editor

Miércoles, 12 de Octubre de 2016 00:11 -

---

Se argumenta que podrían estar incurriendo en actos anticipados de campaña y violando una resolución de los órganos internos morenistas para prohibir el “uso de la imagen” de López Obrador sin autorización. Sociedad en la Acción es una agrupación política cuyo dirigente, Cetina Bertruy, intentó registrar como partido político local. Su solicitud fue rechazada en mayo del 2014 por el IEPCT. En agosto de este año, firmó un convenio con López Hernández “para fortalecer la estructura” de Morena.

Según la Comisión Nacional de Justicia de Morena varios militantes se “posicionan indebidamente” para una posible candidatura en las elecciones del Estado de México, Coahuila, Nayarit y Veracruz en 2017.

El oficio CNHJ-094-2016 establece que sólo los “protagonistas del cambio verdadero” (candidatos) , o que hayan sido nombrados por el partido para funciones específicas, están autorizados para usar la imagen. De lo contrario, señala, incurren en prácticas de inequidad. Esta medida pretende aplicar la dirigencia de Morena a Evaristo Hernández con su movimiento “Un millón de amigos para AMLO”, y que también algunos militantes del obradorismo dirigen contra Adán Augusto.

Se puede anticipar que esa resolución llegará hasta los tribunales federales en el debate sobre derechos de la militancia. Pero también como parte de la pugna jurídica entre partidos.

### AL MARGEN

LOS ABOGADOS de Morena y del PRD –cada uno por su lado, claro- iniciaron una demanda contra el secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong, a quien acusan de actos anticipados de campaña y de promoción “indebida” de su imagen. Un mensaje en redes virtuales del titular de Segob fue interpretado como “destape”. Un asunto que requiere disección; tiene que ver con la pugna interna del grupo que llevó al poder a Peña Nieto. (vmsamano@yahoo.com.mx)